



## De la réduction des risques pour tous !

**A partir d'une volonté d'agir pour lutter contre les inégalités sociale de santé, soutenu financièrement par le fonds addiction de 2023 à 2025, le projet "RDR pour Tous" a pour objectif principal de faire monter en compétences les professionnels travaillant quotidiennement auprès des habitants d'un territoire. Il s'agit de leur donner les mêmes clés de lecture en addictologie et en réduction des risques afin de former une communauté éducative sensible et réactive dans ce domaine, en termes de repérage précoce, d'accompagnement et d'orientation.**

*Financé entièrement par le Fond Addictions (géré par l'ARS Nouvelle Aquitaine) jusqu'en décembre 2024, il est gratuit mais nécessite une mobilisation d'au moins 10 professionnels sur 5 demies-journées.*

### Contexte :

**Les acteurs de terrain font aujourd'hui face à des conduites à risques avec des consommations massives (alcool et cannabis principalement); un usage excessif aux écrans, aux jeux; des parents démunis face aux comportements de leurs enfants mais qui ont eux même des pratiques à risque...**

Dans ces conditions, avec pour seule information disponible actuellement : les flyers de prévention, les acteurs de terrain ont des difficultés à identifier la bonne posture à adopter. **Ce projet vient ainsi compléter le travail de sensibilisation et d'information en milieu scolaire, permet d'étendre la cible aux jeunes éloignés de tous dispositifs ainsi que plus largement au grand public qui fréquentent des structures locales.**

### Enjeu :

**A l'instar de l'éducation populaire, l'enjeu du projet est d'amener, aux habitants et aux professionnels travaillant presque quotidiennement auprès des habitants, une certaine « culture addicto », s'appuyant sur les principes de réduction des risques :**

- connaître les risques des consommations (dans une démarche non culpabilisante)
- reprendre le contrôle et/ou arrêter sa consommation pour éventuellement retrouver du plaisir à consommer avec le moins de dommages possibles pour sa santé
- connaître les ressources du territoire pour aller plus loin dans l'accompagnement
- connaître le cadre législatif en cas de mise en danger (lié à la consommation excessive d'un produit légal ou illégal) d'un individu ou d'un groupe

Un des objectifs du projet est donc de **mettre en collaboration des intervenants du champ des addictions avec les équipes éducatives des structures socio-culturelles, sociales et sportives ainsi que tous travailleurs sociaux et professionnels de « l'aller vers »** (club de prévention, médiateurs, adultes relais, etc) et évidemment les habitants.

## **Aspect opérationnel :**

En termes opérationnel, il ne s'agit pas d'arriver avec un dispositif clef en main mais au contraire de prendre le temps de recueillir les besoins auprès de tous les partenaires afin :

- de faire des **formations « sur mesure » pour chaque quartier ou ville** ! Pour favoriser la cohérence éducative et permettre d'avoir les mêmes clefs de lecture entre professionnels d'un même territoire, différents temps inter-partenaires seront organisés : diagnostic et formations
- de prévoir des **interventions « face public » sur chaque territoire** (bénéficiant de la formation) soit pour des soirées, journées spécifiques « santé » ou lors d'animations de quartiers que les associations ont l'habitude d'animer chaque année, voire même participer à leur sortie !? Leurs modalités seront évidemment discutées avec les équipes mais devront tenter d'être innovantes et transférables sur chaque structure intéressée.
- de **permettre d'avoir un temps plus « clinique »** afin de relever les problématiques individuelles de certaines personnes/familles et permettre un travail transdisciplinaire (éducateurs, animateurs, assistantes sociales) autour de celles-ci.

## **Objectifs et mise en perspective :**

L'idée du projet est que l'action s'inscrive dans le temps et que **les intervenants soient identifiés comme personne ressource "conduite à risques"** (tabac, alcool, cannabis, etc).

A la fin de l'action **les acteurs de terrain mobilisés auront tous une compétence supplémentaire en termes d'accompagnement des conduites à risques, des informations et des outils en matière de réduction de ceux-ci et de réelles facilités à entrer en contact avec des structures en addictologie.**

De leur côté les publics auront, pour la plus grande partie, bénéficié d'informations, de sensibilisation et de prévention sur les conduites à risques. Ils auront également la connaissance des structures pour aller plus loin dans le soin.

**Une attention particulière sera mise sur les modalités d'interventions et outils d'animations afin que celles-ci soient dynamiques et participatives - échange de savoir (vs savoir descendant) !**

Ce projet doit laisser la porte ouverte à toute création/élaboration de boîtes à outils ou nouveaux supports de prévention/sensibilisation/information. Il doit être pensé et mené comme facilitateur et stimulateur.

Nous pouvons espérer que ce premier temps de projet puisse se lier à des projets similaires existants ou bien déclencher une dynamique « santé ». **D'ailleurs la proposition d'Équipe Mobile Addictologie travaillant avec les acteurs de terrain et de « consultations avancées » au plus près des lieux de vie des jeunes, qui se développent sur certains territoires, en sont d'heureuses résultantes.**

Jean-Laurent Prono  
Coordonnateur de projets  
Tel : 07 56 42 01 11  
[jl.prono@ceid-addiction.com](mailto:jl.prono@ceid-addiction.com)



COMITÉ D'ÉTUDE  
ET D'INFORMATION  
SUR LA DROGUE  
ET LES ADDICTIONS